Symposium estival national sur les toxicomanies

Du 18 au 21 août 2003 Montague (Île-du-Prince-Édouard)

Présentation des conférenciers

G. Alan Marlatt

G. Alan Marlatt est actuellement professeur de psychologie et directeur de l'Addictive Behaviors Research Center de l'Université du Washington. Il a obtenu un doctorat en psychologie clinique à l'Université de l'Indiana en 1968 et a fait un stage clinique au Napa State Hospital, en Californie (1967 1968). Après avoir enseigné à l'Université de la Colombie-Britannique (1968 1969) et à l'Université du Wisconsin (1969 1972), il est devenu professeur à l'Université du Washington en 1972.

Son principal intérêt dans le domaine de la recherche et du travail clinique porte sur les comportements toxicomanogènes. Le professeur Marlatt a fait de la recherche fondamentale sur les facteurs cognitivo-comportementaux de la toxicomanie, notamment les effets attendus de la consommation d'alcool et de drogue (recherche utilisant l'épreuve avec placebo), la facilitation sociale que procure l'alcool et le rôle du stress et de la réaction d'adaptation dans la toxicomanie. Ses travaux de recherche appliquée ont porté sur la prévention des rechutes dans le traitement des problèmes liés au comportement toxicomanogène, y compris l'alcoolisme, la toxicomanie et les paraphilies sexuelles (comme la pédophilie). Sa recherche la plus récente porte sur le modèle de la réduction des méfaits causés par l'alcoolisme chez les jeunes adultes (y compris les collégiens à risque élevé).

En plus d'avoir publié plus de 200 articles et chapitres de livres, le professeur Marlatt a écrit ou édité plusieurs ouvrages dans le domaine des toxicomanies, et notamment Alcoholism: New Directions in Behavioral Research and Treatment (Plenum, 1978), Relapse Prevention (Guilford, 1985), Assessment of Addictive Behaviors (Guilford, 1988), Addictive Behaviors Across the Lifespan (Sage, 1993), Changing Addictive Behavior (Guilford, 1999) et Harm Reduction (Guilford, 1998). Il a fait partie du comité de rédaction de 29 publications professionnelles, dont Journal of Consulting and Clinical Psychology, Journal of Abnormal Psychology, Addictive Behaviors et Journal of Studies on Alcohol. Il est également consultant à la Veterans Administration, au National Institute of Alcohol Abuse and Alcoholism, à l'Institute of Medicine et au Federal Bureau of Prisons. En 1996, le professeur Marlatt a été nommé membre du National Advisory Council on Drug Abuse pour le National Institute on Drug Abuse (NIH). Il a été président de la Society of Psychologists in Addictive Behaviors (1983-1984), président de la Section for the Development of Clinical Psychology as an Experimental-Behavioral Science (Division 12, de l'American Psychological Association, 1985-1986) et président de l'Association for the Advancement of Behavior Therapy (1991-1992).

Cameron Wild

Cameron Wild a obtenu un doctorat en psychologie à l'Université de l'Alberta en 1993. Il a été boursier de recherche postdoctorale en motivation humaine à l'Université de Rochester (1992-1994), où il a aussi été professeur adjoint invité. De 1994 à 1997, il a été chercheur à la Fondation de la recherche sur la toxicomanie de l'Ontario et, de 1995 à 1997, professeur adjoint honoraire de psychologie à l'Université Western Ontario. À la fin de 1997, il est retourné à Edmonton pour occuper un poste de professeur à la fois au Centre for Health Promotion Studies et au Département des sciences de la santé publique de la Faculté de médecine et de dentisterie, où il est aujourd'hui professeur agrégé.

Le professeur Wild est nouveau chercheur aux IRSC et chercheur en santé de la population à l'AHFMR. Il est aussi directeur de l'Addiction and Mental Health Research Laboratory (AMHRL) de l'Université de l'Alberta. L'AMHRL poursuit des recherches sur les aspects psychosociaux de la toxicomanie et de la santé mentale, notamment sur la consommation excessive d'alcool, la consommation de drogue par injection, le tabagisme, les politiques sociales en matière de toxicomanie, la continuité des soins dans la prestation des services de santé mentale et le rapport entre la santé et l'expression des émotions. Le professeur Wild s'intéresse plus particulièrement aux relations entre les contraintes sociales et la motivation du changement de comportement. Dans l'étude de ces sujets complexes, il utilise toujours les meilleurs instruments quantitatifs et qualitatifs. Ses projets de recherche, qui reposent sur une conception interdisciplinaire de la santé publique, comprennent des études de prévalence, des interventions secondaires, des méthodes phénoménologiques et ethnographiques, des instruments psychométriques et des études sur échantillons aléatoires et contrôlés.

Wayne Skinner

Wayne Skinner est directeur clinique du programme sur les troubles concomitants au Centre for Addiction and Mental Health de Toronto et professeur adjoint au Département de psychiatrie de l'Université de Toronto. Il enseigne aussi à temps partiel à la Faculté de service social de l'Université de Toronto, où il a obtenu une maîtrise en service social en 1975, ainsi qu'à l'Université York, où il a poursuivi des études de doctorat. Il enseigne également au certificat d'étude sur la toxicomanie, qu'il dirige, au service de l'éducation permanente de l'Université de Toronto. Il a travaillé pendant plus de vingt ans à la Fondation de la recherche sur la toxicomanie, comme thérapeute, superviseur, intervenant communautaire, éducateur et chercheur. À l'heure actuelle, il s'intéresse plus particulièrement aux mécanismes d'entraide en vue du rétablissement, aux méthodes de réduction des méfaits chez les personnes marginalisées et désavantagées et aux problèmes cooccurrents de santé mentale et de toxicomanie. Il prépare aussi un quide sur le traitement des troubles concomitants. Le professeur Skinner s'intéresse depuis longtemps aux pratiques motivationnelles de counseling, plus particulièrement lorsqu'il doit les appliquer aux patients réfractaires. Il utilise ces méthodes dans l'exercice de sa profession, en collaboration avec des spécialistes de la santé et des services sociaux et sous leur supervision. Il dirige régulièrement des ateliers sur ce sujet et sur d'autres sujets connexes. Originaire de Terre-Neuve, Wayne Skinner éprouve de nouveau un intérêt pour l'Est et passe ses fins de semaine et ses temps libres dans une ferme de l'est de l'Ontario. Il a rédigé un livre pour enfants intitulé " Journey to Christmas ".

John Gardin

Directeur des services de santé comportementale de Life Link, un centre communautaire de santé mentale situé à Santa Fe (Nouveau-Mexique) qui fait partie du Clinical Trials Network du NIDA, John Gardin compte plus de 25 ans d'expérience dans le domaine des services de santé comportementale. À titre de clinicien, il est considéré comme un expert du traitement des troubles toxicomanogènes et des problèmes d'exploitation sexuelle. Il a aussi été directeur médical et directeur administratif de divers programmes de toxicomanie en Oregon et en Californie du sud et vice-président des opérations d'un programme résidentiel chrétien de traitement de la toxicomanie et des troubles concomitants qui s'adresse à l'ensemble de la population des États-Unis. Son groupe, Dr Gardin and Associates, fournit des services de consultation, d'information, d'intervention et d'aiguillage dans le domaine de la toxicomanie et de la santé mentale dans l'ensemble des États-Unis.

John Gardin est cofondateur et directeur de la formation au Life Link Training Institute; il est aussi psychologue clinicien agréé du Nouveau-Mexique (0779) et de la Californie (PSY10093). Il est personnellement formé et suivi par le Dr Robert Meyers, qui a conçu et élaboré la méthode de l'appui communautaire (Community Reinforcement Approach) et la thérapie par la famille et l'appui communautaire (Community Reinforcement and Family Therapy); il est aussi instructeur principal agréé des instructeurs de la méthode de l'appui communautaire. Il est membre fondateur de l'American College of Advanced Practice Psychologists et président sortant de l'Alcoholism and Drug Program Directors Association of Oregon. Il est inscrit dans le National Register (35123), le Who's Who in Medicine and Healthcare, le Who's Who in the West et l'Outstanding Young Men of America.

Brian A. Grant

Brian Grant a obtenu un doctorat en psychologie à l'Université Queen's; il est actuellement directeur du Centre de recherche en toxicomanie, situé à Montaque, Île-du-Prince-Édouard. Ce Centre, qui relève de la Direction de la recherche du Service correctionnel du Canada, est responsable de tous les travaux de recherche sur les toxicomanies entrepris par le SCC et de l'élaboration des programmes dans ce domaine. Brian Grant s'est joint à la Direction de la recherche en 1992, à titre d'agent de recherche principal, est devenu ensuite directeur de la recherche opérationnelle et a été nommé, en 1999, directeur intérimaire du Centre de recherche en toxicomanie. Il a réalisé des travaux de recherche sur la mise en liberté sous condition, la permission de sortir, la détention préventive, les délinquants âgés et la toxicomanie. Le Centre de recherche en toxicomanie poursuit des travaux de recherche notamment sur le traitement d'entretien à la méthadone, l'analyse des échantillons d'urine, les unités de soutien intensif, les programmes communautaires, le syndrome d'alcoolisation f tale et les évaluations. Les travaux relatifs à l'élaboration des programmes portent sur un programme délinquantes toxicomanes et un programme pour délinquants autochtones toxicomanes.

Alan Ogborne

Alan Ogborne a obtenu un doctorat en psychologie sociale à la London School of Economics et a occupé pendant plusieurs années le poste de chercheur principal au Centre for Addiction and Mental Health de l'Ontario. Après avoir quitté le Centre, il a créé son propre cabinet de consultants, Alan Ogborne and Associates, et a agi comme consultant pour plusieurs petits et grands organismes comme l'Organisation mondiale de la santé, le Centre canadien de lutte contre l'alcoolisme et les toxicomanies ainsi que Santé Canada. Il a été conférencier invité à de nombreuses conférences internationales, notamment au Japon, en Égypte et en Australie, et consultant pour des organismes gouvernementaux aux Bermudes et en Arabie saoudite. Alan Ogborne a réalisé de nombreux travaux de recherche et projets d'évaluation, aussi bien au Centre for Addiction and Mental Health que dans le cadre de sa pratique privée. Il a également donné des cours sur les toxicomanies et sur l'évaluation des programmes à l'Université Western Ontario et à divers groupes communautaires du Canada et d'autres pays.